

## **Seigneur, quand je suis affamée...**

Seigneur, quand je suis affamée,  
Donne-moi quelqu'un qui ait besoin de nourriture.

Quand j'ai soif,  
Envoie-moi quelqu'un qui ait besoin d'eau.

Quand j'ai froid,  
Envoie-moi quelqu'un à réchauffer.

Quand je suis blessée,  
Donne-moi quelqu'un à consoler.

Quand ma croix devient lourde,  
Donne-moi la croix d'un autre à partager.

Quand je suis pauvre,  
Conduis-moi à quelqu'un dans le besoin.

Quand je n'ai pas le temps,  
Donne-moi quelqu'un que je puisse aider un instant.

Quand je suis humiliée,  
Donne-moi quelqu'un dont j'aurai à faire l'éloge.

Quand je suis découragée,  
Envoie-moi quelqu'un à encourager.

Quand j'ai besoin de la compréhension des autres,  
Donne-moi quelqu'un qui ait besoin de la mienne.

Quand j'ai besoin qu'on prenne soin de moi,  
Envoie-moi quelqu'un dont j'aurais à prendre soin.

Quand je ne pense qu'à moi,  
Tourne mes pensées vers autrui.

*Mère Teresa, dans Sofia Stril-Rever « La Folie D'amour : Entretiens avec Sœur Emmanuelle » (Flammarion, 2005), page 189.*

**Nos Défunts de la Semaine:**

**Mme Thérèse Morin (Gacé), Mme Maria Olivier (Le Merlerault),  
Mme Annonciade Couillon (Sap-en-Auge), Mr Vincent Lambert,  
Mr Didier Baissas (Gacé),  
Mme Mauricette Dallet (Sap-en-Auge).**

<b>Samedi 3 Janvier</b> <i>Sainte Geneviève Saint Nom de Jésus</i>	16H00 : Église Saint Pierre de Gacé : Conte Musical avec la Chorale « la Tichevillaise ». 18H00 : Église Saint André d'Exmes: Messe. B-E.: <i>Intentions</i> : --- <i>Pas de messe à Vimoutiers</i> ---
<b>Dimanche 4 Janvier</b> <i>Épiphanie</i>	09H30 : Église Saint Pierre Saint Paul de Sap-en-Auge : Messe. B.-E. <i>Intentions</i> : <i>Mr Jean Feuillet, Mr et Mme Jules et Jacqueline Bignon, Mme Mathilde Marais, défunte de la famille Tireau, Mr Jean-Pierre Cordey (anniversaire), Mr et Mme André et Simone Bourgault, Mme Annonciade Couillon, Mme Mauricette Dallet.</i> 09H30 : Maison Paroissiale de Gacé : Rencontre de Préparation aux Premières Communion. 11H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers : Messe. P. : <i>Intentions</i> : <i>Mme Francine Demaegdt, Mr Jean-Pierre Pinot.</i> 11H00 : Église Saint Pierre de Gacé : Messe des Familles. C. <i>Intentions</i> : <i>Mr Hubert Blanchetière, Mme Jeannine Rocher, Mr Jean-Claude Lampe, défunte des familles Trégarot (Jean-Baptiste et Madeleine, Robert et Paule, Gérard, Christophe), Mme Françoise Montero, Mr Romain Farci, Mr Kléber Truffley, Mr Vincent Lambert, Mme Maria Audier.</i> 12H30 : Maison Paroissiale de Gacé : Repas Partagé. 15H00 : Basilique Notre-Dame d'Alençon : Messe de Clôture du Jubilé.
<b>Lundi 5 Janvier</b> <i>Saint Édouard</i>	09H30: Église Saint Pierre de Gacé: Nettoyage de l'Église, appel à volontaires. 16H30: École Saint Joseph du Merlerault: Catéchisme. 18H00: Église Saint Martin du Merlerault: Messe. P. 19H00: Maison Paroissiale de Vimoutiers: Répétition Chorale Gospel.
<b>Mardi 6 Janvier</b> <i>Sainte Mélaine</i>	09H30: Église Saint Martin du Merlerault: Messe. P. 17H30: Maison Paroissiale de Vimoutiers: rencontre de catéchisme. --- <i>Pas de Répétition de chorale à Chœur Joie --- Reporté au Jeudi 8 Janvier.</i>
<b>Mercredi 7 Janvier</b> <i>Saint Raymond</i>	09H30: Église Saint Martin du Merlerault: Messe. P. 10H30: Église Saint Pierre de Gacé: Obsèques Mme Thérèse Morin. 14H30: Église de Sap-en-Auge: Obsèques de Mme Mauricette Dallet.
<b>Jeudi 8 Janvier</b> <i>Saint Lucien</i>	08H30 : École Trégardo de Gacé : Catéchisme. 14H30 : Église Saint Pierre de Gacé : Obsèques de Mr Didier Baissas. 18H00 : Maison Paroissiale de Vimoutiers : Adoration – Vêpres et Messe. 18H30 : Maison Paroissiale de Vimoutiers - Répétition de la Chorale « À Chœur Joie »
<b>Vendredi 9 Janvier</b> <i>Sainte Alix</i>	09H30: Maison Paroissiale de Vimoutiers: Messe. 14H30: EHPAD Notre-Dame de Gacé: Messe. C. <i>Intentions</i> : <i>Mme Mado Lemoine, Mme Marie Mésenge.</i>
<b>Samedi 10 Janvier</b> <i>Saint Guillaume</i>	18H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers: Messe. P.: <i>Intentions</i> :
<b>Dimanche 11 Janvier</b> <i>Baptême du Seigneur</i>	09H30 : Église Saint Martin du Merlerault : Messe. C. <i>Intentions</i> : <i>Mme Jeannine Rocher.</i> 11H00 : Église Saint Pierre de Gacé : Messe. B.-E. <i>Intentions</i> : 11H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers : Messe. P. : <i>Intentions</i> : <i>Mr Maurice Hardouin (anniversaire 100 ans), Mr Pierre Rabache, Mme Francine Demaegdt.</i> 12H30 : Maison Paroissiale de Vimoutiers: Repas Partagé. 15H00 : Maison Paroissiale de Vimoutiers: Conférence sur les Confréries de Saint Michel.
<b>Lundi 12 Janvier</b>	14H30: Maison Paroissiale de Gacé: Rencontre de l'Équipe du Journal Paroissial.

# Paroisse Sainte Trinité-en-Auge

Curé : Père Pascal DURAND - Prêtre Coopérateur : Père Benoît-Étienne de la SERRE

## Adresses :

18 rue Gigon la Bertrie 10 rue du Général Leclerc 13, Place de l'Église  
61 120 **Vimoutiers**  02 33 39 02 23 61 230 **Gacé**  02 33 35 61 76 61120 **Le Merlerault**  02 33 35 61 76  
[paroisse.saintetriniteenauge@diocesedeseez.org](mailto:paroisse.saintetriniteenauge@diocesedeseez.org)

<http://paroisse.saintbenoitenauge.cef.fr/> <http://paroissegacelemerlerault.cef.fr/>  
*Horaires Vimoutiers : Lun, merc, jeu et vend de 15h à 17h Horaires Gacé : Lun, mar, merc, jeu et vend de 15h30 à 17h*

**Communes :** Aubry-le-Panthou, Les Authieux-du-Puits, Avernes-Saint-Gourgon, Avernes-sous-Exmes, Le Bosc-Renoult, Camembert, Canapville, Les Champeaux, Champosoult, Champ-Haut, Chaumont, Cisai-Saint-Aubin, Coudehard, Coulmer, Courménil, Croisilles, Crouttes, Exmes, La Fresnaie-Fayel, Fresnay-le-Samson, Gacé, La Genevraie, Ginai, Godisson, Guernesalles, Lignières, (Lisores), Mardilly, Ménil-Froger, Ménil-Hubert-en-Exmes, Le Ménil-Vicomte, Le Merlerault, Montormel, Neuville-sur-Touques, Nonant-le-Pin, Orgères, Orville, Pontchardon, Le Renouard, Résonlieu, Roiville, Saint-Aubin-de-Bonneval, Saint-Évrault-de-Montfort, Saint-Germain-de-Clairefeuille, (Saint-Germain-de-Montgomery), Saint-Germain-d'Aunay, Saint-Gervais-des-Sablons, Saint-Pierre-la-Rivière, (Sainte-Foy-de-Montgomery), Le Sap, Le Sap-André, Survie, Ticheville, La Trinité-des-Laitiers, Vimoutiers.

## Messes du Samedi Soir à 18H00 :

**Exmes** : 3 Jan. ; 14 Fév.

**Nonant-le-Pin** : Sam 17 Jan. ; 21 Fév.

## Messes du Dimanche Matin à 9H30 :

**Sap-en-Auge** : Dim 4 et 18 Jan. ; 1 et 15 Fév.

**Le Merlerault** : Dim 11 Jan. ; 8 Fév.

## Messes du Dimanche Matin à 11H00 :

Tous les dimanches en l'église Notre-Dame de **Vimoutiers**.

Tous les dimanches en l'église Saint Pierre de **Gacé**.

## Mercredi des Cendres : Merc. 18 Février : Gacé et Vimoutiers à 19H00.

**Attention:** ce programme est sujet à modification ; il peut être vérifié par les annonces hebdomadaires disponibles sur les sites internet : <http://paroisse.saintbenoitenauge.cef.fr>

## Repas Partagés :

- Maison Paroissiale de **Gacé** : Tous les premiers dimanches du mois, à 12H30.
- Maison Paroissiale de **Vimoutiers** : Tous les deuxièmes dimanches du mois, à 12H30.

## Chorales :

- **Chorale « Trinité - Gospel », conduite par Hélène Esparon,**

Répétitions les lundis de période scolaire, à 19H00 en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.

- **Chorale Liturgique ou Paroissiale « À Chœur Joie », conduite par Jan Pelan,**  
Répétitions les mardis à 19H00, en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.

## Événements à venir dans notre Église et dans nos églises :

### Code Couleur :

- \* Vert : Concerne les événements sur notre Paroisse Sainte Trinité-en-Auge.
- \* Noir : Autres événements d'Église ou dans les églises proches de notre territoire.
- \* Rouge : Apparaît pour la première fois dans cette rubrique.

**Samedi 3 Janvier 2026 : Concert – Conte Musical avec Chœur – Chorale la Tichevillaise.**

*16H00 : Saint Pierre de Gacé.*

**Dimanche 4 Janvier 2026 : Clôture du Jubilé**

*15H00: Basilique Notre-Dame d'Alençon, Messe*

**Dimanche 11 Janvier 2026 : Conférence : Saint Michel Archange : du Mont Saint Michel à Vimoutiers...**

*15H00 : Maison Paroissiale de Vimoutiers – Par Mme Claudia Urbanovsky.*

**Samedi 17 Janvier : Pèlerinage à Notre-Dame de Paris, avec le P. Olivier Prestavoine**

*Information et inscription : 02 33 81 15 06 – pelerinage@diocesedesezez.org*

**Lundi 19 Janvier : Université de la Vie : « Le Corps dans Tous ses États »**

*20H30 : en Direct par Vidéo-Conférence - Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Lundi 26 Janvier : Université de la Vie : « Le Corps dans Tous ses États »**

*20H30 : en Direct par Vidéo-Conférence - Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Lundi 2 Février : Université de la Vie : « Le Corps dans Tous ses États »**

*20H30 : en Direct par Vidéo-Conférence - Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Du Dimanche 15 au Samedi 21 Février 2026 : Pèlerinage pour les Jeunes à Rome.**

**Mercredi 25 Février : Soirée Carême en Direct – P. Édouard Léger - Thème à Venir.**

*20H30 : Visio-Conférence en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Lundi 2 au Jeudi 5 Mars 2026 : Pèlerinage inter-paroissial – Sur les traces de Sainte Jeanne Jugan**  
Avranches – Dinard – Cancale – Saint Malo – Saint Pern – Dinard.

**Mercredi 4 Mars : Soirée Carême en Direct – Conférencier et Thème à Venir.**

*20H30 : Visio-Conférence en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Mercredi 11 Mars : Soirée Carême en Direct – Conférencier et Thème à Venir.**  
*20H30 : Visio-Conférence en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Samedi 14 Mars : Pèlerinage à Notre-Dame de Paris, avec le P. Olivier Prestavoine**  
*Information et inscription : 02 33 81 15 06 – pelerinage@diocesedesezez.org*

**Mercredi 18 Mars : Soirée Carême en Direct – Conférencier et Thème à Venir.**

*20H30 : Visio-Conférence en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Mercredi 25 Mars : Soirée Carême en Direct – Conférencier et Thème à Venir.**

*20H30 : Visio-Conférence en la Maison Paroissiale de Vimoutiers.*

**Du Samedi 11 au Dimanche 12 Avril : Journées des collégiens de la 6e à la 4e.**

*Toutes les deux journées, Giel.*

**Vendredi 8 Mai : Concert « à l'ombre des abbayes normandes » et « Alte Voce ».**

*Soirée : Église Notre-Dame de Vimoutiers - Trompes de chasse et groupe vocal Corse.*

**Du Samedi 9 au Vendredi 15 Mai 2026 : Sur les Chemins de Saint Jacques de Compostelle**

*Animé par le Père Jacques Roger.*

**Samedi 13 Juin : Concert d'Orgue avec Beanjamin Alard.**

*20H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers.*

**Dimanche 28 Juin 2026 : Concert Trinité – Gospel**

*15H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers.*

**Samedi 18 Juillet : Concert d'Orgue et Harpe avec Sacha Dehnin et Odile Foulliaron.**

*20H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers.*

**Samedi 1<sup>er</sup> Août 2026 : Concert – Récital d'Orgue par Mr Frantisek Vanicek**

*17H00 : Église Saint Pierre et Paul de Sap-en-Auge.*

**Du Mercredi 5 au Lundi 10 Août 2026 : Pèlerinage Diocésain à Lourdes.**

**Samedi 22 Août : Concert d'Orgue – Spécial Musiques de Films avec Stéphane Eliot.**

*20H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers.*

**Du Lundi 12 au Mardi 20 Octobre 2026 : Pèlerinage sur les pas de Saint Paul**

*En Turquie avec les diocèses de Bayeux-Lisieux.*

**Samedi 17 Octobre : Concert d'Orgue – L'Électr'orgue Modulaire avec Sam Elven**

*18H00 : Église Notre-Dame de Vimoutiers (foire de la pomme).*

## **Le Mouvement des Mages**

Les mages sont des sages, des savants, mais étrangers à la tradition du peuple d'Israël. Ils sont versés dans les disciplines qui, à leur époque, étaient consultées afin de répondre aux questions qui pouvaient se poser. L'astrologie tient une bonne place dans ces disciplines. Les mages allaient chercher dans le ciel les réponses aux inquiétudes et aux questions de la vie.

Rappelons le fait qu'avant de chercher des réponses, il est nécessaire d'en avoir formulé les questions. La mise en mouvement des mages, leur marche et leur quête, est la conséquence de leur prise de conscience d'un besoin, d'une insatisfaction, d'un manque qui leur reste à combler, en dépit de toute la connaissance et du savoir qui sont les leurs. Louons d'abord le mouvement de ces mages qui reconnaissent qu'il y a des choses qu'ils ne savent pas, et qui conviennent du fait qu'il soit nécessaire de bouger pour avancer dans le savoir et dans l'épanouissement. Ils partent à la recherche de l'approfondissement et de la rencontre qui leur permettra de progresser, même au-delà des disciplines auprès desquelles ils sont familiers.

## **Les Lieux de la Recherche**

Les mages commencent leurs recherches en utilisant ce qu'ils connaissent, et donc, le ciel, qu'ils sont habitués à scruter. Le ciel déjà, avec les étoiles qui le composent, avec ses lois, sa régularité, son harmonie, ses objets variés, peut fournir aux spécialistes certaines réponses aux questions, aux angoisses et aux inquiétudes. C'est un lieu prééminent et privilégié utilisé pour l'époque, qui permet de répondre aux questions posées par la vie. C'était la grande mode du moment. Le ciel, expliqué par les mages, c'est-à-dire par les savants et par les experts, peut en effet indiquer une direction, donner des repères, inviter à un chemin. On peut dire que le ciel est à l'antiquité ce que sont les statistiques et les sondages (pour beaucoup) à notre époque contemporaine : dans les deux cas, il s'agit de décrire des mouvements d'ensemble et qui nous concernent, d'établir des prévisions, d'éclairer les choix qui restent à effectuer. Il n'est sans doute pas davantage déplacé de se fier aux étoiles pour réguler nos existences, qu'aux sondages d'opinions et aux résultats économiques, tels que nous peuvent nous indiquer par exemple, les taux de croissance et le PIB d'une nation interprétés par des « experts ».

Les sciences sont donc légitimes. Elles ouvrent un chemin. La suite de l'histoire nous indique cependant qu'elles sont limitées. Il est un moment dans lequel les mages ont besoin d'un autre lieu afin de compléter leur sagesse et leur connaissance. Notre prière aujourd'hui, à la suite de ce mouvement de ces mages, est aussi pour nous inviter à reconnaître la vraie place de nos savoirs, de nos sciences dites humaines et, aussi de toutes les autres. Elles sont limitées par nature, et toujours, devront être complétées par une autre sagesse, toute emprunte d'humilité. « Science sans conscience n'est que ruine de l'âme », dit-on depuis longtemps à la suite de Rabelais. Souvent, les questions qui se posent à l'humanité ne sont plus de savoir ce que l'humanité soit capable faire, mais de savoir si elle doit, ou non, utiliser cette capacité que nous connaissons déjà. Qu'est-ce qui est utile ? Quel est le but et le projet d'ensemble ? Il nous faudra un autre lieu que la science même afin d'y trouver des réponses. Ce lieu, il nous est proposé de le trouver, à la suite des mages, dans les écritures saintes, consultées par les grands prêtres et les scribes de l'époque. Le lieu de la révélation divine, c'est le livre qui nous est confié et qui nous mène vers Bethléem et vers la personne de Jésus.

## **Posséder ou Offrir ? Consommer ou Adorer ?**

La finalité de la quête des mages se laisse trouver lors de leur rencontre avec le nouveau-né, emmailloté dans la crèche. Là, ils peuvent s'arrêter de marcher, s'agenouiller et s'abandonner dans un mouvement d'offrande et d'adoration. Là, ils peuvent offrir ce qu'ils ont de plus précieux, et qui, depuis les origines était destiné au partage.

Celles et ceux qui préparent leur vie, ainsi que les autres personnes, peuvent comprendre combien la société contemporaine engendre un déterminisme fonctionnel qui laisse facilement croire aux individus le fait que le bonheur se trouvera pour l'individu dans l'accumulation des biens et dans la consommation. En conséquence, beaucoup de perspectives de carrières professionnelles sont évaluées en termes de productivité et quantifiées de manière monétaire. Mais les mages savaient déjà que leur satisfaction ne se trouvera pas éternellement dans

l'accumulation de leur savoir et de leur richesse, mais aussi, et surtout, dans ce précieux moment où ils pourront rencontrer, connaître et servir le visage de celui qui est à l'origine et à la destinée de leur existence. Il s'agit de connaître le visage de la vie, du salut et du bonheur, de pouvoir le contempler et de lui offrir selon les talents et les biens qui leur sont confiés.

Nous parions sur le fait que tout le soin que les mages mettent dans cette rencontre exceptionnelle, la reconnaissance de ce qu'elle représente au travers les offrandes effectuées à un nouveau-né, n'est possible que parce qu'ils étaient déjà exercés à vivre la vérité des êtres et des personnes. Le souci de préserver la qualité de nos rencontres que nous pouvons déjà effectuer entre nous est toujours une préparation à la grande rencontre avec notre créateur et sauveur. Mais, de la même manière, l'événement des mages à la crèche peut devenir le moyen de soutenir, d'éclairer et d'illuminer toutes leurs autres rencontres. Une prière profonde et authentique doit toujours constituer une préparation au service de nos frères et sœurs.

Que notre prière devant l'enfant de la crèche que nous pouvons effectuer à la suite des mages, soit pour nous également, l'occasion de transformer les rencontres que nous faisons déjà dans ce monde, lorsque nous rencontrons des personnes. Que ces rencontres puissent elles aussi, devenir vivantes et vivifiantes. Qu'elles soient des occasions toujours renouvelées d'offrir ce que nous avons de meilleur et d'offrir du bien. Oui, il nous est toujours possible d'offrir des cadeaux pour Jésus.

## **Au Sujet de la Sainte Famille**

*Plusieurs personnes m'ont demandé de leur transmettre le contenu de l'homélie de dimanche dernier, que je n'avais pas rédigée. Voici donc maintenant l'essentiel du message.*

Un fidèle bien intentionné m'a offert une revue entièrement consacrée à la physique quantique. Cela peut constituer une lecture passionnante, pour peu qu'on en prenne le temps et les moyens. La physique quantique s'attaque aux plus petites unités ou entités connues de l'univers, et en particulier, à la nature de l'atome, qui est la plus petite « brique » cohérente en elle-même pour la construction de la matière. S'attaquer à l'atome en lui-même est une entreprise hasardeuse et extrêmement dangereuse. Cette activité doit être rigoureusement encadrée. Preuve en sont « les explosions atomiques » qui soit, détruisent tout sur leur passage (nous le savons que trop bien depuis Hiroshima et Nagasaki) soit, libèrent une quantité fabuleuse d'énergie, mais avec des conséquences embarrassantes, comme celles des déchets nucléaires dont nous ne savons que faire.

De son côté, la discipline de la vie, la biologie cellulaire nous enseigne que c'est la cellule biologique, avec son noyau et sa membrane, qui constitue l'unité cohérente la plus petite de la vie. La cellule est à la vie ce qu'est l'atome à la matière. Il est remarquable de constater par exemple, que tout le matériel génétique unique d'un individu soit présent dans le noyau de ses cellules. Il est autant remarquable de constater que s'attaquer aux cellules biologiques est une activité hasardeuse et qui doit être rigoureusement encadré. C'est ce qui se passe lors d'une thérapie contre la pathologie du cancer. Les cellules surnuméraires sont attaquées, mais cela doit être effectué d'une manière précise et experte, tant est facile de détruire l'organe, voire l'individu avec la pathologie. Nous connaissons je pense de ces personnes qui souffrent des conséquences du traitement tout autant que de la pathologie d'origine elle-même.

Telle l'atome pour la matière, la cellule pour la vie biologique, la famille est sans aucun doute, au moins dans mon esprit, la plus petite entité, ou « brique » pour la construction de toute société. Ma thèse (personnelle) est d'affirmer que ce n'est pas l'individu qui constitue cette unité de base, mais bien la famille. La raison en est que l'individu seul ou isolé ne peut rien faire ni rien apprendre. Il faut être deux pour se reproduire, et il faut être en contact avec son semblable afin de se construire une identité sociale.

Il existe quelques cas documentés d'enfants ou d'individus élevés par des animaux : il n'y a pas de socialisation, et à partir d'une certaine période, plus de possibilité non plus, tant l'identification et l'assimilation avec l'animal est forte.

Alors, s'il en est ainsi, s'attaquer à la famille, la fragiliser, la déconstruire est une entreprise qui, pour la société, risque d'être au moins autant hasardeuse, périlleuse et dangereuse que pour la matière, celle de s'attaquer à l'atome et pour la vie biologique, celle de s'attaquer à la cellule. En bref, la famille est à la société ce qu'est l'atome pour la matière, et la cellule pour la vie. C'est la nature et

les caractéristiques des familles qui vont imprimer et conditionner les possibilités de nos sociétés qui en sont composées. Cela a été remarquablement documenté par un sociologue, Emmanuel Todd, qui au travers les descriptions fines des structures familiales diverses et variées de par le monde, pouvait prévoir les "goûts" politiques et les orientations des sociétés qui leur sont associées.

Les caractéristiques démographiques déterminent logiquement le devenir d'un pouvoir politique. Par exemple, lorsque Emmanuel Todd avait compris que le taux de natalité avait dangereusement chuté dans les pays de l'ancien Empire Soviétique, il avait compris avant tout le monde que le régime en place était menacé, et l'histoire lui a donné raison.

Il n'y a rien d'extraordinaire ni d'étonnant à tout cela. Car c'est dans la structure familiale que se déterminent le caractère, les goûts, les aptitudes et les capacités relationnelles. C'est dans la vie quotidienne et routinière de la famille que s'apprend la nécessité du pardon, que se fait l'apprentissage du partage et de la valeur du bien commun. Nos relations sont déterminées par la nature et la qualité de nos relations familiales. Lorsqu'un deuxième ou un troisième enfant paraît dans un foyer, l'aîné tout-à-coup découvre qu'il doit partager l'attention de sa maman, de son papa. D'une manière ou d'une autre, avec plus ou moins de douleur, il sera amené à accepter, à intégrer cette donnée dans son comportement, dans son attitude. Les enfants uniques, s'ils sont élevés comme des petits rois, auront en toute logique tendance à des comportements tyranniques, puisqu'ils savent expérimentalement qu'ils sont le centre de leur monde. La fragilisation de l'institution de la famille est une bombe sociale à retardement de nos environnements relationnels.

Ce n'est donc pas un caprice de l'église que de porter son attention, le temps de tout un dimanche, à la Sainte Famille et de par-là, prier avec ferveur et soutenir nos familles respectives. S'attaquer à l'institution de la famille, la fragiliser, la déconstruire est une œuvre dont on aura très certainement à en souffrir les conséquences dans les générations à venir. Le risque est grand d'un retour à l'anarchie ou à la loi du plus fort.

Aussi, il est touchant, à quelques jours après la naissance de Jésus, de contempler la Sainte Famille, et en particulier Joseph, qui place toute son énergie et toutes ses forces à protéger ce qu'il a de plus précieux. Il prend l'enfant et sa mère pour les mettre en lieu sûr, en Égypte, pour ne revenir lorsque les temps seront meilleurs. De quelle manière, nous aussi, sommes-nous convaincus que tous les efforts doivent être effectués pour protéger nos familles contre les attaques diverses, souvent sournoises, dont elles sont les victimes ?

La santé de l'église, et de la société toute entière en dépend.